

50e anniversaire des obsèques du général Guisan

Autor(en): **Monnerat, Ludovic**

Objektyp: **Article**

Zeitschrift: **Revue Militaire Suisse**

Band (Jahr): - **(2010)**

Heft 3

PDF erstellt am: **21.07.2024**

Persistenter Link: <https://doi.org/10.5169/seals-514439>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.



Cérémonie à Verte-Rive.

Histoire

50^e anniversaire des obsèques du général Guisan

Lt col EMG Ludovic Monnerat

Rédacteur en second, RMS+

A l'occasion des commémorations du 50^e anniversaire des obsèques du général Guisan, la personnalité exceptionnelle du dernier commandant en chef de l'armée est à nouveau au cœur des esprits. La mémoire d'Henri Guisan reste un sujet indissociable de la Suisse contemporaine, dans une perspective historique, militaire bien sûr, mais aussi politique. La popularité sans équivalent du Général ne cesse de frapper, d'intriguer, mais aussi de déranger.

Si les Suisses se sont reconnus en lui à une époque particulièrement sombre et dangereuse de leur histoire récente, et s'ils ont été près 300'000 à assister à son enterrement, le 12 avril 1960, cette figure paternelle et rassurante a bien entendu subi la critique, pas toujours honnête et objective, des historiens spécialisés.

Les polémiques intéressées ne sont toutefois plus vraiment d'actualité, et les réécritures revanchardes de l'histoire de la Suisse pendant la Seconde guerre mondiale trouvent dans le souvenir du Général un contrepoids utile. Raison de plus pour s'intéresser aux activités parallèles au 50^e anniversaire de ses obsèques.

Cérémonies, colloque et livre

Le 12 avril 2010 a ainsi été une journée de commémoration : organisée conjointement par la Confédération, l'Etat de Vaud, la ville de Pully et la Fondation Général Henri Guisan, débutant à 0730 à Verte-Rive par un tir au canon, suivie à 0900 par un dépôt de gerbe au cimetière de Pully, où est enterré le Général. A 1100 s'est tenu le vernissage de l'exposition « Le Général Henri Guisan », à Verte-Rive, alors qu'un culte du souvenir s'est tenu dès 1430 à la cathédrale de Lausanne. Enfin, la journée s'est conclue par une prise d'armes, de retour à Verte-Rive, à 1730. Le souvenir, la reconnaissance ont donc été au cœur des activités, mais aussi l'actualité de sa pensée, de sa capacité à cerner les enjeux essentiels de son époque et les ressorts permettant d'agir.

La Société Vaudoise des Officiers a pour sa part organisé les 16 et 17 avril un colloque intitulé « Un demi-siècle après le Général Guisan, quelle sécurité pour la Suisse ? », comprenant 6 tables rondes différentes, dont 2 d'entre elles en parallèle, chacune rassemblant des personnalités et des experts du monde politique, académique, scientifique ou encore bien sûr militaire. Les thèmes traités ont abordé différentes facettes, telles que la perception de l'insécurité, la formation dans le domaine de la sécurité, les conséquences des changements climatiques, l'avenir du renseignement, les risques des cyberattaques, et bien entendu la politique de sécurité.

La journée du samedi 17 a été l'occasion d'assister à un débat public au Théâtre de l'Octogone à Pully, modéré par Serge Gumy, sur le thème « L'État, la Peur et le Citoyen : la sécurité au quotidien ».

Il faut également souligner la publication d'un ouvrage original sous la plume conjointe de Jean-Jacques Langendorf et de Pierre Streit, *Le Général Guisan et l'esprit de résistance*. Publié aux éditions Cabedita, ce livre se penche sur l'idée du Réduit national et place les réflexions du Général en la matière dans leur contexte historique, en effectuant des comparaisons avec d'autres dirigeants placés dans une situation comparable, et avec d'autres pays ayant choisi une approche semblable. Une présentation de l'ouvrage par Jean-Jacques Langendorf a eu lieu le 14 avril dès 2000 dans les locaux de la Ligue Vaudoise à Lausanne.

L.M.